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Право на уважение
– Матушка Елена, как Вы себя чув-

ствуете в звании мать-героиня? Какие 
эмоции были при награждении?

– Есть ощущение, что сделано что-то 
важное и значимое, и не только для своей 
семьи, а государство сказало мне «спаси-
бо». Это звание даёт мне право на уваже-
ние. Многодетную семью словно подняли 
с колен, и теперь она не объект для на-
смешек, а пример для подражания. Ведь 
по большому счёту большие семьи – это 
крепкий фундамент института семьи. В 
2014 году в Москве наша семья принимала 
участие в международном форуме «Много-
детная семья и будущее человечества». 
Наверное, не случайно было такое назва-
ние, ведь будущее без детей невозможно. 
И государство правильно расставляет при-

оритеты, помогая многодет-
ным, потому что многодет-
ные помогают государству.

Всё, что связано с моим 
награждением, конечно, 
приятно и почетно. Ино-
гда  человеку  приходится  
пройти  через огонь, воду 
и медные трубы. В  моем 
случае это были медные 
трубы, означающие восхва-
ление. Но я отнеслась к это-
му спокойно. Ещё великий 

русский поэт Александр Сергеевич Пушкин 
очень метко сказал: «Хвалу и клевету при-
емли равнодушно. И не оспаривай глупца». 
Последние слова хочу адресовать тем, кто, 
не думая и не понимая, критикует много-
детных. Они никогда нас не поймут, наш 
путь им неведом. По словам святого препо-
добного Паисия Афонского, многодетные 
всегда имеют нужду. Поэтому правильнее 
будет помогать им, а не осуждать их.

Батюшка тоже герой?
– Вы – мать героиня, а ваш батюшка 

тоже герой? Что Вы скажете об этом?
– Нельзя умалять заслуги отца большого 

семейства. На нём лежит ответственность 
за всю семью, он её содержит и оберегает. 
Я очень благодарна своему супругу за его 
жертвенность и мужественность. К юбилею 

В декабре прошло-
го года наша газе-
та сообщила о том, 
что Президент Путин 
подписал указ о на-
граждении орденом 
«Мать-героиня» рос-
сиянок, которые ро-
дили 10 и более де-
тей. В их числе была 
и матушка Елена Ко-
жеватова, супруга 
клирика кафедраль-
ного собора во имя 
святого великому-
ченика Георгия По-
бедоносца г. Орска 
протоиерея Георгия. 
Кожеватовы давно 
имеют почетные ти-
тулы лучшей семьи  
города, Оренбуржья 
и России. И вот недав-
но матушке вручили 
высшую государ-
ственную награду.

посвятила ему целую балладу, которая за-
канчивается такими словами: 

Да, он мужчина, а не мачо.
Надёжно за спиной его.
Он не от мира сего – значит,
Что нам с ним очень повезло!
И с недавних пор говорю своему доро-

гому человеку: «Спасибо за твою любовь!» 
Ведь, как сказал один мудрец, быть люби-
мым – значит быть больше, чем богатым, 
ибо быть любимым – значит быть счаст-
ливым. Конечно, эта награда наша общая, 
ведь мы одно целое. И трудности у нас тоже 
были всегда общие.

Отец Георгий всегда был и остается 
духовным наставником всей семьи. Его 
всегда заботила нравственная сторона че-
ловека. Он неустанно объясняет детям, что 
такое хорошо и что такое плохо. На конкур-
сах они про папу рассказывали так:

Папа нам как друг подскажет,
Если надо, то накажет.
Папа нам пример во всем,
 Мы его не подведем!
И они стараются его не подводить.

Всё невозможное
сделает Бог
 – Наверное, очень тяжело быть 

многодетной мамой?
– Этот или подобные вопросы мне сей-

час часто задают наши дети. Они выросли, 

- слово о вере
во Христе

сами становятся родителями, некоторые 
трудности их пугают. Отвечаю им, что чело-
веку всё даётся по его силам, всё терпимо. 
Надо делать всё возможное, а всё невоз-
можное сделает Бог. Ведь трудно – не зна-
чит плохо. Преподобный Анатолий Оптин-
ский так говорил: «Не бойся трудностей. 
Возлюби их, благодари Бога за них. Они 
имеют какую- то цель для твоей души». 
Старшие дети тоже становятся многодет-
ными. Мы рады, что они на правильном 
пути, хитрить и лукавить они не умеют. К 
тому же тяжело будет не всегда. «Знает 
Бог, несёшь ты для чего этот тяжким кажу-
щийся крест», – поёт Светлана Копылова.

 – Матушка, как Вы думаете: всем ли 
под силу крест многодетности?

– Быть матерью – это призвание каж-
дой женщины, а быть многодетной мате-
рью – это дар Божий. И кто оказывается 
на этом пути, тот выполняет определен-
ную миссию на земле. Своей жизнью по-
казывает наглядную проповедь о семье 
и совершает семейный подвиг. Жизнь 
супружеских пар, которые, несмотря и во-
преки создают большие семьи, проходит 
как будто по сценарию советского филь-
ма «Однажды 20 лет спустя». Общаясь в 
Москве с награждаемыми матерями из 
Петербурга, Ямало-ненецкого автоном-
ного округа Московской области, я в этом 
убедилась.

О рден «Мать-героиня» 
вручался в СССР с 
1944 по 1991 год. И вот 

в 2022 году это звание воз-
родилось. Оно присваивает-
ся женщинам, родившим и 
воспитавшим 10 и более де-
тей. Отнесено к высшим го-
сударственным званиям, та-
ким как «Герой Российской 
Федерации» и «Герой Труда 
Российской Федерации».

Высшая награда – за любовь...
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НОВОСТИ - ФАКТЫ - СОБЫТИЯ
Епархиальная жизнь

В епархии прошел региональный этап
Международных Рождественских чтений
НОВОТРОИЦК. 10 ноября в Ново-

троицком филиале МИСИС прошел 
региональный этап XXXII Между-
народных Рождественских чтений 
«Православие и отечественная 
культура: потери и приобретения 
минувшего, образ будущего».

Чтения начались с пленарного 
заседания в актовом зале универ-
ситета, где собрались священнослу-
жители Орской епархии, педагоги, 
студенты и все желающие.

Открыл чтения архипастырским 
приветствием и благословением 
Преосвященнейший Ириней, епи-
скоп Орский и Гайский. Участников 
чтений поприветствовали также 
директор МИСИС Лариса Котова, 
начальник отдела образования Но-
вотроицка Дмитрий Асташов и бла-
гочинный Новотроицкого округа 
протоиерей Сергий Кваша.

После приветствия почетных го-

Епископ Ириней совершил 
хиротонию во пресвитера

стей начались доклады. Первым вы-
ступил клирик Никольского храма г. 
Монреаля, клирик Монреальской и 
Канадской епархии (РПЦЗ) прото-
иерей Валерий Чемский с докладом 
«Нравственность и духовность».

С докладом «Русская культура 
как производная от православной 
культуры» выступил руководитель 
епархиального Отдела религиозно-
го образования и катехизации свя-
щенник Максим Малюта.

Пленарное заседание завершил 
настоятель Михаило-Архангельско-
го храма Орска священник Генна-
дий Новиков, который представил 
презентацию совместных культур-
ных мероприятий воскресной шко-
лы храма и творческих коллективов 
города.

После перерыва работа чтений 
проходила в рамках трех секций: 
«Актуальность традиционных се-
мейных ценностей в современном 

НОВОТРОИЦК. Правящий архиерей Орской епархии со-
вершил хиротонию.

26 октября за Божественной литургией в храме Иверской ико-
ны Божией Матери в день престольного праздника Иверского
женского монастыря г. Орска епископ Орский и Гайский Ириней
рукоположил в сан диакона Даниила Желтухина. 29 октября за
Божественной литургией в храме святых апостолов Петра и
Павла г. Новотроицка Преосвященнейшим Иринеем совер-
шена его иерейская хиротония.

обществе» (ответственный – руко-
водитель епархиального Отдела по 
делам молодежи священник Андрей 
Пелипенко); «Православие и оте-
чественная музыкальная культура 
на постсоветском пространстве» 
(ответственный – руководитель 
епархиального информационно-
издательского отдела священник 
Максим Бражников); «Современные 
средства и методики преподавания 
православной культуры в образова-
тельных учреждениях» (ответствен-
ный – руководитель епархиального 
Отдела религиозного образования 
и катехизации священник Максим 
Малюта).

Региональный этап Междуна-
родных Рождественских чтений по-
могает обсудить с педагогическим 
и студенческим сообществом акту-
альные проблемы и вопросы, свя-
занные с духовно-нравственной и 
культурной плоскостью.

Справка: Желтухин Даниил Сергеевич родился 17 октября 
2000 г. в г. Нелидово Тверской области. В 2018 г. после окон-
чания средней общеобразовательной школы поступил в Мо-
сковскую духовную семинарию. С 1 по 3 курс обучался очно, 
затем перевелся на заочное отделение. Женат на Желтухиной 
(Романовой) Ангелине Александровне. Детей нет.

Определением епископа Орского и Гайского Иринея свя-
щенник Даниил желтухин назначен в штат храма святых апо-
столов Петра и Павла г. Новотроицка.

ОРСК. 19 ноября в Право-
славной гимназии во имя свв. 
Царственных страстотерпцев 
при приходе Преображения 
Господня прошел Осенний бал.

Почетным гостем на празд-
нике стал правящий архиерей 
Орской епархии. Владыка Ири-
ней произнес слово, отметив 
музыкальные и хореографиче-
ские способности ребят. С ре-
чью также выступил директор 

Эти чудные мгновения...

гимназии протоиерей Алек-
сандр Куцов.

Программа бала была на-
сыщенной: звучали песни про 
осень, различные музыкальные 
номера; в танцевальной про-
грамме были вальсы, полонезы, 
мазурки и менуэты. В переры-
вах между танцами проходили 
интересные конкурсы. Атмос-
фера праздника была теплой 
и радостной. После бала все 
гости отправились на чаепитие.

Юные художники
рисуют Божий мир

ОРСК. 6 ноября в Православном 
детском Центре при кафедральном 
соборе святого великомученика Ге-
оргия Победоносца прошла церемо-
ния награждения победителей реги-
онального этапа конкурса рисунков 
«Красота Божьего мира».

В этом году центральной темой 
конкурса стало творчество великого 
русского поэта и писателя Александра 
Сергеевича Пушкина, 225-летие со 
дня рождения которого мы отметим в 
будущем, 2024 году.

 Работы оценивались по двум воз-
растным категориям: от 9 до 12 лет и 
от 12 до 16 лет. В первой категории 
третье место заняла Софья Мисирова, 
второе – Арина Шаповалова, первое – 
Софья Квасова. Во второй возрастной 
категории лучшей была признана ра-
бота Виктории Ильиной.

Руководитель отдела религиозного 
образования и катехизации священник 
Максим Малюта вручил всем участни-
кам конкурса благодарственные пись-
ма и сладкие подарки, а победители 
получили грамоты и особые призы.

КУВАНДЫК–АНДРЕЕВКА 
–САРАКТАШ. 5 ноября по 
благословению настоятеля 
храма протоиерея Симеона 
Антипова состоялась по-
ездка учеников воскресной 
школы Покровского храма 
в Андреевский мужской мо-
настырь и Свято-Троицкую 
Симеонову обитель мило-
сердия в Саракташе.

Семнадцать воспитанников 
воскресной школы в сопро-
вождении родителей и пре-
подавателей рано утром от-
правились в поездку, вовремя 
успев к началу богослужения 
в Андреевском монастыре. 
На Божественной литургии 
паломники исповедовались и 
причастились святых Христо-
вых Таин, помолились на бла-
годарственном молебне.

Затем гости монастыря 
познакомились с историей 
храма, которому в этом году 
исполнилось сто двадцать 

Паломническая поездка
учеников воскресной школы 

два года, узнали также о соз-
дателе и первом духовнике 
монастыря схиархимандрите 
Серафиме (Томине, †2013), 
столетие со дня рождения ко-
торого отмечалось накануне. 
Монахи монастыря передали 
протоиерею Симеону Антипо-
ву и воскресной школе в дар 
две книги об отце Серафиме.

В недавно отстроенной мо-
настырской трапезной палом-
ников ждали вкусный грибной 
суп и горячий чай. А затем 
дружная ватага ребят устре-
милась штурмовать вершину 
горы Фавор, на которой монахи 
построили часовню во имя свя-
тителя Николая Чудотворца.

На обратном пути ученики 
школы посетили Свято-Троиц-
кую Симеонову обитель мило-
сердия в Саракташе.

Коллектив воскресной шко-
лы выражает благодарность 
директору средней школы № 
2 Елене Булгаковой за предо-
ставленный транспорт.
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Священники Орской епархии 
по примеру правящего архиерея 
активно осуществляют миссио-
нерскую деятельность, выступая 
с беседами и лекциями перед 
различными аудиториями.

Протоиерей Вячеслав Кочкин, 
руководитель епархиального отде-
ла по церковной благотворитель-
ности и социальному служению, 
ежемесячно проводит онлайн-
встречи с подопечными домов-
интернатов России. Священник 
рассказывает о церковных празд-
никах, житиях святых, о грехах и 
добродетелях. Беседы смотрят в 
Москве; Калужской, Ростовской, 
Псковской, Воронежской, Иванов-
ской, Рязанской, Тюменской, Твер-
ской, Волгоградской и Самарской 
областях; Пермском крае, Мордо-
вии и Карелии. Очередная встреча 
состоялась 21 ноября.

25 октября о. Вячеслав со-
вместно с городским советом жен-
щин провел мероприятие по про-
филактике рака молочной железы 
в учебном классе Орского меха-
нического завода. Священник – 
практикующий врач-хирург, член 
общества православных врачей 
Росси – объяснил женщинам не 
только медицинские, но и духов-
ные проблемы этого заболевания.

1 ноября протоиерей Вячеслав 
Кочкин провел встречу со студен-
тами Техникума транспорта им. 
Героя России С. А. Солнечникова. 
Беседа «Сила России – в един-
стве народов» была посвящена 
Казанской иконе Божией Матери 
и Дню народного единства и со-
провождалась презентацией.

2 ноября о. Вячеслав провел 
лекцию в Орском гуманитарно-
технологическом институте на 
тему «Профилактика экстремиз-
ма в молодежной среде». Во вре-
мя встречи студенты, рассуждая и 
отвечая на вопросы священника, 
пришли к выводу, как важно иметь 
своё мнение и не поддаваться сто-

роннему негативному влиянию. В 
конце беседы у слушателей было 
много вопросов к докладчику.

20 ноября прот. Вячеслав Коч-
кин участвовал во встрече, при-
уроченной ко Всероссийскому 
дню правовой помощи детям, с 
подопечными спец. школы-интер-
ната № 68. После выступлений 
представителей МВД и МФЦ свя-
щенник познакомил ребят с запо-
ведями Закона Божия и подробно 
раскрыл содержание пятой запо-
веди о почитании родителей.

Священник Максим Браж-
ников, руководитель информа-
ционно-издательского отдела, 
пресс-секретарь Орской епархии, 
2 ноября принял участие в меро-
приятии, посвященном Дню народ-
ного единства, которое прошло в 
Торгово-технологическом технику-
ме. За круглым столом священник 
рассказал учащимся о Дне народ-
ного единства, приуроченном ко 
дню празднования в честь Казан-
ской иконы Божией Матери.

Священник Николай Дьяконов, 
клирик Свято-Георгиевского ка-

Смотрите фильм
МОСКВА. Вышел в свет докумен-

тальный 50-минутный фильм, снятый 
журналистами федерального теле-
канала «Россия 1» о судьбе одной из 
послушниц Иверского женского мо-
настыря Елене Артамоновой, которая 
провела здесь уже более пяти лет.

Узнав об Орском Иверском мона-
стыре из многочисленных публикаций в 
СМИ, ведущие ток-шоу «Прямой эфир» 
Антон Демидов и Александр Яковлев 
приехали в Орскую епархию и три дня 
прожили в обители. Их заинтересовала 
судьба одной из послушниц – Елены 
Артамоновой. Авторы фильма попыта-
лись ответить на вопросы: почему она 
сюда приехала из Москвы, что заста-
вило её бросить столичную богемную 
жизнь, не разочаровалась ли она в вы-
боре жизненного пути?

Премьера программы состоялась на 
ТК «Россия 1» 13 октября. Посмотреть 
фильм можно на канале Орского Ивер-
ского монастыря в YoTube.

Миссионерское служение 
правящего архиерея

Преосвященный Ириней, епископ Орский и Гайский, более 10 
лет преподает в Оренбургской духовной семинарии предмет «Мис-
сиология». Владыка не только дает теоретические знания семина-
ристам, но сам являет образец миссионера. Его с большим инте-
ресом слушают как умудренные жизненным опытом люди, так и 
молодежь: студенты вузов, учащиеся колледжей, школьники.

Правящий архиерей Орской 
епархии регулярно посещает 
ракетчиков как в день их про-
фессионального праздника, так 
и в День защитника Отечества. 
В этот раз владыка провел бе-
седу с военнослужащими на 
тему «О цели духовной жизни» 
и ответил на многочисленные 
вопросы слушателей.

ЯСНЫЙ. 19 ноября Преос-
вященнейший Ириней встре-
тился с учащимися воскресной 
школы храма в честь Вознесе-
ния Господня. Владыка провёл 
занятие для молодых ребят по 
теме «Смысл жизни человека». 
Занятие прошло в форме диа-
лога. Слушатели с интересом 
вступали в обсуждение темы и 
задавали вопросы.

ОРСК. 30 октября Пре-
освященнейший Ириней по-
беседовал с воспитанниками 
клуба смешанных единоборств 
«РАТЬ» при Свято-Георгиев-
ском кафедральном соборе. 
Тема беседы: «О вреде курения 
и алкоголя. Зависимость от гад-
жетов». Ребята с интересом и 
вниманием слушали владыку. 
В конце встречи Его Преосвя-
щенство получил от ребят при-
глашение на предстоящий От-
крытый региональный турнир 
по вольной борьбе.

АТО КОМАРОВСКИЙ. 19 
ноября, в День Ракетных войск 
и артиллерии, епископ Ириней 
провел беседу с военнослужа-
щими 13-й Оренбургской Крас-
нознаменной ракетной дивизии. 

федрального собора г. Орска, 14 
ноября принял участие во встрече 
сотрудников инспекции по делам 
несовершеннолетних и предста-
вителей религиозных организа-
ций с трудными подростками. 
Представитель духовенства в 
своем выступлении затронул тему 
греха и его пагубного влияния на 
человеческую душу.

17 ноября о. Николай участво-
вал  во встрече студентов Орского 
индустриального колледжа с пси-
хологом, представителями поли-
ции и религиозных организаций 
города. Тема встречи: «Толерант-
ность общества. Призывы к экс-
тремизму в социальных сетях».

Священник Михаил Рябинов, 
настоятель храма Покрова Пре-
святой Богородицы п. Светлого, 
побывал в Актюбинской средней 
общеобразовательной школе. Свя-
щенник побеседовал с учениками 
о проблеме применения в речи не-
цензурных выражений и влиянии 
этой дурной привычки на духовное 
и физическое состояние человека, 
допускающего такое поведение.

Священники окончили курсы
повышения квалификации

комитета Русской Православной 
Церкви на организацию и проведе-
ние курсов летом 2018 года.

В очередной, восьмой по счёту, 
набор курсов квалификацию повы-
сили одиннадцать священнослу-
жителей из епархий Оренбургской 
митрополии. От Орской епархии 
обучение прошли три клирика: 
протоиерей Вячеслав Кочкин, свя-
щенник Сергий Куцов и священник 
Никита Кваша.

ОРЕНБУРГ. 17 ноября в Оренбург-
ской духовной семинарии заверши-
лись курсы повышения квалифи-
кации для священнослужителей 
Оренбургской митрополии.

В период с 6 по 17 ноября в 
рамках курсов состоялись лекции 
по дисциплинам «Современные 
церковно-государственные от-
ношения», «Межрелигиозные от-
ношения в местных условиях», 
«Основы социальной концепции 
РПЦ», «Приходская миссиоло-
гия», «Православная педагогика и 
психология», «Местная церковная 
история» и др. Последним этапом 
обучения стало итоговое экзаме-
национное тестирование.

Система повышения квалифи-
кации священнослужителей была 
введена Синодом РПЦ в 2016 году. 
Оренбургская духовная семинария 
получила Представление Учебного 

Миссионерская деятельность 
священнослужителей Орской епархии

на первое полугодие

или
через интернет

на сайте
«Почта России»

по адресу
https:

//podpiska.
pochta.ru/

православной 
газеты
Орской
епархии

«Жизнь во Христе – слово о вере»

2024 года

Оформить
подписку
можно
в любом
отделении
связи
Оренбургской
области

ПРОДОЛЖАЕТСЯ ПОДПИСКА

Индекс издания – ПН610
Подписка – с любого месяца



Вот где человек
учится высшей любви

Тела мужчины и женщины взаимно допол-
няют друг друга, и через это происходит зарож-
дение нового человека в мир. Но не плотская 
любовь должна быть целью брака. В нем мы 
должны научиться высшей любви: свою жену 
нужно любить не за плоть, а за ее чистую душу и 
доброе сердце. У жены есть то, чего нет у мужа; 
она духовно дополняет его и наоборот. Потому в 
отношениях между супругами с огромной силой 
должны проявляться те особенности духа, ума и 
сердца, которые свойственны только мужчине и 
только женщине. Грубость мужского сердца вос-
полняется нежностью и чистотой сердца жены, 
ибо сердце женщины гораздо тоньше, способ-
нее к духовной любви. А жена… при общении 
с мужем должна восполнить свой недостаток 
силы, глубины ума его знаниями, его крепкой во-
лей. Мужчина и женщина должны стать в браке 
одним телом и одной душой. Из их союза долж-
но родиться нечто высшее, соединив все доброе 
и великое, что есть в каждом из них. Это ли не 
обогащение?! Это ли не благодать Божия?! Не в 
этом ли вся тайна брака, глубочайшее значение 
брачного союза?

Святитель Лука КРЫМСКИЙ
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Многодетные родители достойно выполня-
ют свой гражданский долг, вносят посильный 
вклад в демографию страны и оставляют боль-
шой след в жизни. Шекспировские строки тому 
подтверждение: «Ты будешь жить на свете 
10 раз, десятикратно в детях повторённый...»

Мама –
это что-то неземное 
– Понятие материнства очень много-

значно, и, наверное, у каждого о нем 
своё представление. А каково Ваше ви-
дение материнства?

– «Самая прекрасная из женщин – жен-
щина с ребенком на руках», – это строчки из 
стихотворения Сергея Острового. Сколько 
бы мы ни говорили про женщину-мать, всё 
сводится к одному. Я это выразила в своём 
стихотворении.

Мама – это что-то неземное.
Мама – это сердце золотое.
Голос добрый, руки нежные,
С нею все мечты не безнадежные.
Мама – это мир, покой и счастье.
Мама – это солнца луч в ненастье,
Озаряющий заботой и теплом
И уютным делающий дом.
Мама – это друг и покровитель.
Мама – это милосердия обитель.
Она – колодец жертвенности и добра
Без стен, без крыши и без дна.
Мама – это ласка и любовь,
В чём нуждаемся мы вновь и вновь.

ная жизнь человека во многом зависит от 
его внутреннего мира и состояния души. 
Это определяет его дела и поступки.

Когда я только начала встречаться 
со своим будущим супругом, то обрати-
ла внимание, что он не похож на других. 
Отличался принципиальностью, благо-
родством, богатством внутреннего мира. 
Сам он любил повторять слова известной 
песни в исполнении Андрея Миронова: «Я 
не прекрасен, может быть, наружно, зато 
душой красив наверняка». Быстро поня-
ла, что это и есть моя вторая половинка, и 
вместе мы всегда стремились к гармонии 
семейного счастья. Стремились друг дру-
га тяготы носить и жить по совести. Жить, 
как поёт исполнительница православных 
песен-притч Светлана Копылова: «Не 
нужно рай кругом искать, а нужно рай соз-
дать. Не клеветать, не предавать и жизнь 
других не красть».

Своих детей мы учим своей жизнью. 
По душе пришелся нам с супругом духов-
ный завет святого Митрофана Воронеж-

Беседовала София ТОЛМАЧЁВА
Фото из семейного архива

семьи Кожеватовых

Окончание. Начало на 1-й стр.

Б рак – это Божественный обряд. Он был частью за-
мысла Божия, когда Тот создавал человека. Это са-

мая тесная и самая святая связь на земле.

Н астоящая женщина делит с мужем груз его забот. Что 
бы ни случилось с мужем в течение дня, когда он 

входит в свой дом, он должен попасть в атмосферу любви.

П реданная жена оказывает мужу самое полное дове-
рие. Она от него ничего не скрывает. Она не слушает 

слова восхищения других, которые не может пересказать 
ему. Она делится с ним каждым своим чувством, надеж-
дой, желанием, каждой радостью или огорчением.

К огда она чувствует себя разочарованной или оскор-
бленной, она может испытать искушение найти со-

чувствие, рассказав о своих переживаниях близким дру-
зьям. Более губительного ничего не может быть как для 
собственных ее интересов, так и для восстановления мира 
и счастья в ее доме. Горести, о которых жалуются посто-
ронним, остаются незаживающими ранами.

Ж изнь слишком коротка, чтобы тратить ее на борьбу 
и ссоры, особенно в священном кругу семьи.

К огда наступает мрак и невзгоды обступают мужа, 
преданные глаза жены смотрят на мужа, как звезды 

надежды, сияющие в темноте.

ИЗ ЗАПИСОК СВЯТОЙ ЦАРИЦЫ
Александры Федоровны Романовой

ского: «Воздержанно ешь и пей – и здо-
ров будешь. Трудись и умеренно трать – и 
богат будешь. Твори благо, бегай злаго 
– и спасён будешь».

Счастье – только в семье!
– В номере за 20 декабря прошлого 

года мы подробно писали о вашем с от-
цом Георгием очаровательном семей-
стве, в котором семь мальчиков, четыре 
девочки да ещё пять внуков. Но с тех пор 
прошел почти год, и, наверное, есть чем 
поделиться. Расскажите, какими собы-
тиями было наполнено это время?

– Наши дети продолжают работать и 
учиться. Александр и Дмитрий находятся 
в очередной служебной командировке. 
Для трёх студентов и четырёх школьников 
учёба сейчас на первом месте. Кружки, 
тренировки, соревнования идут парал-
лельно с учебным процессом. Самыми 
активными спортсменами на данный мо-
мент являются Василиса и Иоанн, которые 

выступают за честь своих университетов. 
У четырёх старших детей, живущих само-
стоятельно, идёт пополнение в семьях. У 
каждого из них родился или скоро родит-
ся малыш. На днях крестили третью дочку 
старшего сына Ангелину.

Рождение детей позволяет достигать 
им новые вершины счастья и открывать в 
себе новые горизонты родительской любви. 
Жизнь ведь нельзя запланировать. Надо 
просто стараться жить правильно, искать 
для этого тысячу возможностей, а не тысячу 
причин, чтобы сойти с верного пути. По себе 
знаю, что в определённый момент жизни 
мы ищем поддержку, позволяющую нам 
устоять в правде. Это может быть совет, 
книга, фильм, жизнь незаурядного челове-
ка или семьи. Только в семье человек мо-
жет обрести счастье. Поэтому, если хочешь 
быть счастливым, – будь им. В общем, всё в 
наших руках!

Не нужно
рай кругом искать…

– Матушка Елена, хоте-
лось бы узнать о духовной 
жизни вашей семьи.

– В благодарственном ака-
фисте «Слава Богу за всё!» в 
глаза бросаются слова: «Где 
нет Тебя – там пустота, где Ты 
– там богатство души». Духов-

О влиянии
женщины на супруга

Добродетельная, благочестивая и разум-
ная жена скорее всех может образовать мужа 
и настроить его благочестиво. Ни друзей, ни 
учителей, ни начальников не послушает он 
так, как свою супругу. Когда она увещевает и 
дает советы, это увещание доставляет ему и 
некоторое удовольствие, потому что он очень 
любит эту советницу. И можно указать много 
случаев, когда суровые и неукротимые мужья 
были смягчены таким образом. Жена участвует 
с мужем во всём: и в трапезе, и в рождении и 
воспитании детей, и в делах его и интересах, и 
в весьма многом другом; она во всём ему пре-
данна и соединена с ним, подобно тому как 
тело с головою.

И если она будет разумна, хозяйственна и 
старательна, если не будет злоязычна, зло-
нравна, сварлива, расточительна, не будет ис-
кать суетных украшений и нарядов, но вместо 
этого будет искать скромности, целомудрия, до-
броты и кротости, единодушия и семейного со-
гласия, то всех превзойдёт во влиянии на мужа, 
и поступая так сама, и мужа своего сделает 
ещё благонравнее и любезнее к себе.

Святитель Иоанн ЗЛАТОУСТ

Стать в браке
одним телом

и одной душой

Брачный
союз

Высшая награда
– за любовь...
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Е
сть такие слова в прось-
бах Господу: «Господи, 
даждь нам покаяние не-
лицемерное». Покаяние 
нелицемерное. Для нас, 

казалось бы, покаяние – это уже 
так просто, настолько однознач-
ный процесс действия: я же ка-
юсь. Оказывается, святые отцы 
подчеркнули в своей молитве: мы 
настолько пронизаны грехом, что 
даже наше покаяние может быть 
лицемерным. Вроде бы, мы ка-
емся – и тут же со стороны собой 
любуемся, как мы каемся. Посто-
янно у нас театр, который мы сами 
наблюдаем, для людей строим, 
иногда даже пытаемся Бога обма-
нуть. Постоянно играем в театр. И 
даже, казалось бы, в таком дели-
катном деле, как покаяние, в ко-
тором кощунственно лицемерить 
и быть неискренним, даже здесь 
мы умудряемся быть лицемера-
ми, даже в покаянии. Даже в по-
каянии со слезами, со вздохами, с 
заламыванием рук – даже в этом 
мы умудряемся быть лицемерами, 
наблюдаем со стороны сами себя: 
как я выгляжу в своем покаянии. И 
ужасно, что иногда бываем сами 
довольны собой.

Как же нам от лицемерного 
покаяния уйти? Как нам не толь-
ко от такого покаяния, вообще от 
лицемерия уйти в нашей духовной 
жизни? Я часто привожу пример, 
как один брат зашел в собрание 
братии и там его стали хвалить. 
Он как зашел молча, так молча и 
вышел. И один брат не выдержал, 
побежал за ним следом и говорит: 
«А почему ты не стал противоре-
чить, когда тебя хвалили?» Он го-

Иногда возникает вопрос: как 
же я могу определить, лицемер-
ное мое покаяние или нет, от 
Духа Святого или это лукавый 
меня из покаяния отчаяния в 
покаяние тщеславия качает? То 
туда, то сюда. То качнет в покая-

ние отчаяния и у меня опускаются 
руки. То потом качнет в покаяние 
тщеславия – ах, какой я покаян-
ный, какой я искренний, плачу 
о своих грехах. Тьфу, гадость 
какая-то. Как определить, от 
Духа Святого покаяние или нет, 
от Бога или от лукавого? Потому 
что лукавый тоже очень любит 
каяться с нами, он любит с нами 
молиться, он любит с нами испол-
нять заповеди Божии, он любит 
вести с нами духовную жизнь, он 
любит очень аскезу. И всегда вез-
де он капает тщеславие. И как же 
нам определить, где Бог нас вдох-
новляет, а где сатана?

ПОКАЯНИЕ
нелицемерное

Протоиерей Сергий Баранов

Бог – Существо совершенное. 
И в своем совершенстве Он со-
вершенная простота. Это Суще-
ство простое очень, вот в этом и 
есть Его совершенство. Если бы 
Он был сложным, Он бы не был 
совершенным. К любой слож-

ности можно или добавить, или 
убавить. Так вот, когда посещает 
Бог, – в молитве, в покаянии, – Бог 
всегда в связи со своей вот этой 
сущностью очень простой, Он при-
ходит с великой простотой. Тогда 
человек переживает состояние 
несмущения и великой простоты. 
Его покаяние очень простое, ко-
роткое: «Господи, я грязь». И всё. 
Там не надо больше ничего. Очень 
коротко и очень просто, и в связи 
с этим очень точно. Вот если хо-
чешь кому-то донести точно, нуж-
но как-то подобрать такое слово 
очень простое и очень понятное. 
Когда хочешь заморочить челове-

ворит: «Проявив 
внимание, я бы 
вошел в это от-
ношение с тщес-
лавием. И, может 
быть, я вошел бы 
в противоречие, 
но я бы впустил 
его внутрь, а где-
то когда-то оно 
такой ноткой тон-
кой коснулось бы 
моего сердца».

В Древнем 
патерике авва 
ученику дает 
такой совет. 
Ученик спраши-
вает: «Как же 
мне быть, как 
достичь вот этой 
серединки чи-
стой, чтобы ни 
вправо, ни вле-
во, чтобы не пач-
каться?» И авва 
ему приводит 
пример. Он гово-
рит: «Иди сегод-
ня на кладбище, 
ругай покойни-
ков». На следу-
ющий день: «Те-
перь иди, хвали 
их». Потом спра-
шивает: «Ты 
когда их ругал, 
они что-нибудь 
ответили?» – 

очень понятно.
Господи, дай нам по-

каяние нелицемерное. По-
тому что даже покаяние, 
вроде бы святое действие, 
святое чувство, и оно мо-
жет быть таким грязным и 
нехорошим, неприятным, 
если туда вплетется наше 
тщеславие и мы начина-
ем играть театр. Начина-
ем сами себя обманывать, 
окружающих обманывать, 
играть эту роль покаянной 
жертвы; ходим, театр этот 
делаем. И даже пытаемся 

ку голову, говори 
посложней.

Так вот, когда 
приходит Бог, 
тогда человек 
переживает это 
присутствие Бо-
жие очень корот-
ко, очень просто, 
и в связи с этим 
очень понятно 
и очень опреде-
ленно. А сатана 
всегда приносит 
сложность. И эта 
сложность моро-
чит нам голову. 
И даже в таких, 
казалось бы, 
святых делах, 
как покаяние, 
мы начинаем 
путаться и шара-
хаться из отчая-
ния в тщеславие. 
Даже вот в таких 
святых делах.

П р и м е т а 
прихода сатаны 
– сложность. 
Сложность по-
мыслов, слож-
ность чувств, 
сложность ума. 
Когда приходит 
Бог, Он при-
ходит очень 
просто и очень 
определенно, и 

«Нет». «Когда хвалил, что-
нибудь ответили?» – «Нет, 
они же покойники»... Ни в 
какое отношение вообще 
не нужно входить.

Т
ак вот, когда мы 
пытаемся, чтобы у 
нас было покаяние 
нелицемерное, это 
покаяние должно 

быть очень простое. Как Го-
сподь говорит: «Да – да. Нет 
– нет. Что сверх того, то от 
лукавого». Даже в покаяние 
вмешивается лукавый.

обмануть Бога, Который Сердце-
ведец, Который знает наше серд-
це лучше нас самих. Мы себя так 
не знаем, как нас Бог знает.

Господи, прости меня.
Богу Нашему слава, всегда, 

ныне и присно и во веки веков!

Оказывается, мы настолько про-
низаны грехом, что даже, каза-
лось бы, в таком деликатном 
деле, как покаяние, мы умудря-
емся быть лицемерами. Вроде 
бы, мы каемся – и тут же со сто-
роны собой любуемся, как мы ка-
емся. Постоянно играем в театр. 
Даже в покаянии со слезами, со 
вздохами, с заламыванием рук 
– даже в этом мы умудряемся 
быть лицемерами, наблюдаем 
со стороны сами себя: как я вы-
гляжу в своем покаянии.

П реображение человека возможно 
только после покаяния. Однажды я 
услышал от духовного чада такие 
страшные слова: «А совесть меня не 

обличает». Ты умер, милый мой. Ты умер. 
Совесть – это дар Божий, данный человеку, 

чтобы болело у него. Совесть – это та боль, 
которая говорит о твоей греховности. Если 
она молчит… Сравните себя с батюшкой Се-
рафимом: кто он, и кто мы? А у него совесть 
болела. Тысячу дней и тысячу ночей просто-
ял он на камне, произнося: «Боже, милостив 

буди мне, грешному». Тысячу дней и тысячу 
ночей! Вы думаете, он стоял и занимался 
аскезой и сам за собой наблюдал, какой он 
великий подвижник? Да нет! Все эти тыся-
чу дней были наполнены скорбью и болью о 
себе самом. А если бы он занимался просто 

подвижничеством тысячу ночей и любовался 
собою, как он «на ракете» летит в небо, – в 
мусорную корзину все эти ночи. Как он мо-
лился? «Боже, милостив буди мне, грешно-
му!» И это нельзя произнести дежурно, это 
нельзя произнести театрально. Это можно 
произнести только через великую боль, когда 
у тебя болит совесть. А если совесть у тебя не 
болит, ты умер для Царства Небесного.

Совесть – это та боль, которая говорит о твоей греховности

Чем отличается покаяние 
от уныния? В покаянии – дина-
мика. В унынии – статика. По-
каяние динамично, оно застав-
ляет человека действовать, 
изменять ситуацию, изменять 
самого себя. Уныние останав-
ливает человека, опускает его 
руки, парализует его действие, 
хотя это уныние изначально 
было с самыми благими моти-
вациями: «Я грешен. Я очень 
грешен. Я бесконечно гре-
шен…» К такому человеку хо-
чется подойти, встряхнуть его 
и сказать: «Грешник, ты давай 
двигайся уже. Сколько можно 
уже стоять на одном месте? 
Ты ничего не делаешь, чтобы 
измениться». 

Сама суть покаяния – это 
видение своего поражения, 
своей ошибки. Вот с этой точ-
ки стартует покаяние. И ни с 
какой другой.

Как отличить 
скорбь о своих 
грехах от уны-
ния? ?

– Прилепитесь к добрым лю-
дям. Прилепитесь к доброй си-
туации. Прилепитесь к добрым 
мыслям. И в контрасте увидите 
свое ничтожество. Если будете 
среди плохих людей находить-
ся, то в общей массе вам будет 
казаться, что все нормально. 
Поищите тех, которые станут 
для вас примером. Если их нет 
рядом, поищите в житиях свя-
тых. С преподобным преподо-
бен будешь и со строптивым 
развратишься. Ищите приме-
ры духовные. И тогда вы нач-
нете видеть свою нечистоту.

А когда попытаетесь жить 
духовно, у вас начнет не полу-
чаться. Вот ничего не делал 
– и не видел своих недостат-
ков. А прочитал про батюшку 
Серафима Саровского, решил 
таким же быть и попробовал 
делать добрые дела – завтра 
же увидите в себе кучу неспо-
собностей, несоответствия, 
увидите, насколько вы далеки. 
Пытаться подражать не только 
в молитве, аскезе, а пытаться 
подражать в том, как он про-
щал врагов, как смиренно сно-
сил обиды, – это еще потяже-
лее, чем молиться или какие-то 
другие аскетические подвиги 
нести. Вот только с соседом 
друг другу на ноги наступили и 
всё – сразу увидите, какой вы. 
Поэтому, когда начнем пытать-
ся, – сразу увидим свои грехи.

Что нужно сде-
лать, чтобы осоз-
нать свою гре-
ховность? ?

Вопрос – Ответ

Мы все призваны к чуду 
преображения нашей 
природы, падшей, ни-
чтожной, гниющей. Но 
это преображение воз-
можно только для тех, 
кто имеет покаяние, кто 
имеет молитву. А покая-
ние не бывает без виде-
ния и признания своих 
грехов, без ужаса о са-
мом себе, без плача о са-
мом себе.
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Б
ога человек может познавать 
не только из Святого Писа-
ния, но и рассматривая окру-
жающее мироздание и изучая 
самого себя. Удивительный и 
прекрасный мир, в котором 

мы живем, говорит о неограниченной 
силе и мудрости его Творца, о бесконеч-
ном величии Создателя.

Человек изумляется красоте, сложно-
сти, многообразию окружающего мира.

Как величественны океаны, горы, леса, 
поля! Немыслимо описать красоту небесной 
синевы. Неповторимая прелесть есть в рож-
дении каждого нового дня и в его закате.

В разные времена года природа по-

крывающееся в растительном и животном 
мирах. У каждого растения, у каждого жи-
вотного свои удивительные секреты, свои 
особенности строения и жизни. Например, 
в крохотном семечке тополя сконцентри-
рован запас невидимой энергии, достаточ-
ной для вырастания гигантского дерева. 
В любом семени заложена сложная про-
грамма, в которой неизвестным для нас 
кодом зашифрованы все свойства буду-
щего растения. Каждый зеленый лист – 
это сложнейшая фабрика, производящая 
органические вещества из неорганиче-
ских (углекислого газа и воды) и выраба-
тывающая кислород. По своей технологии 
зеленые фабрики во много раз совершен-

нее любого химического завода. Каждое 
растение – это живой насос, который, пре-
одолевая силу земного притяжения, под-
нимает воду снизу вверх по стеблю травя-
нистого растения или по стволу дерева к 
почкам, листьям, цветкам, плодам.

Или еще. Несколько разных цветов ра-
стут рядом, питаются от одной земли, но 
имеют каждый свои неповторимые кра-
ски и ароматы.

Видимая природа является книгой, в ко-
торой красноречиво и доступным для всех 
языком вписаны дивные дела Божие. «При-
рода, – говорит астроном и писатель Камиль 
Николя Фламмарион в своей книге «Бог в 
природе», – не только показывает Бога, но 

своему прекрасна. Весной 
она пробуждается и рас-
цветает, поет на все голоса. 
Летом – одета в роскошный 
зеленый наряд, расшитый 
цветами. Осенью мир рас-
крашен в желтые, оранже-
вые, красные, золотисто-
багряные цвета. Казалось 
бы, зимой природа должна 
быть менее привлекатель-
ной. Но это не так. Хочется 
смотреть на падающие сне-
жинки, на глубокие чистые 
сугробы, на заснеженные 
деревья, будто бы наряжен-
ные в белые кружева.

Нельзя без светлого ду-
шевного трепета взирать на 
величайшее чудо жизни, от-

и доказывает Его». «Натура, 
– по свидетельству выда-
ющегося учёного Михаила 
Васильевича Ломоносова, 
– есть некоторое Евангелие, 
неумолчно благовествую-
щее Творческую силу, пре-
мудрость и величество. Не 
только небеса, но и недра 
земные поведают славу Бо-
жию. Его всемогущества, 
величества и премудрости 
– видимый сей мир есть пер-
вый, общий, неложный и не-
умолчный проповедник».

Другой ученый, минеролог 
Джемс Гейки, природу на-
зывает даже Библией: «Мир 
есть Библия природы, откро-
вение Бога как Творца».

БОГА

Покажите мне

В семени – закон жизни

Бог, сотворивший мир, вложил 
в него Свои любовь и мудрость. 
Поэтому, познавая мир, христи-
анин в определенной степени 
постигает и замысел его Твор-
ца. Для христианина вся приро-
да – это его родной дом и Божий 
храм. Великий русский ученый 
Михаил Ломоносов говорил, что 
Бог дал людям две книги: книгу 
природы и Библию. В книгу при-
роды Бог вложил природные за-
коны, в Библию – заповеди.

Выдающийся шведский ученый 
18-го столетия Карл Линней – бота-
ник, зоолог, минералог, таксономист 
и медик, основоположник единой 
системы растительного и животного 
мира – свидетельствовал:

В ечный, Великий, Всеведущий и 
Всемогущий Бог прошел мимо 
меня! Я не видел Его в лицо, но 

Его отражение охватило мою душу и по-
грузило ее в благоговение! Я тут и там 
замечал следы Его в Его творениях. Во 

всех Его делах, даже самых малых и не-
заметных, какая сила, какая мудрость, 
какое невообразимое совершенство! Я 
наблюдал, как одушевленные существа 
идут друг за другом непрерывною це-
пью, примыкая к царству растительно-
му, растения сцепляются с царством ми-
неральным, уходящим во внутренность 
Земного шара, между тем как этот шар 
кружится в неизменном порядке около 
Солнца, дающего ему жизнь. Наконец, я 
видел Солнце и все другие светила, всю 
звездную систему, бесконечную, неис-

числимую в своей беспредельности, 
движущуюся в пространстве, повешен-
ную среди вечной пустоты Первым Не-
постижимым Двигателем, Существом 
существ, Причиною причин. Вождем и 
Хранителем Вселенной, Господином и 
Работником всякого дела в мире!

Итак, справедливо верить, что есть 
Бог, Великий и Вечный, не порожден-
ный никаким существом, Который 
сотворил это всемирное дело и во-
дворил в нем порядок. Он исчезает из 
наших глаз, хотя и наполняет их све-
том. Лишь одна мысль постигает Его, 
лишь в этом глубочайшем святилище 
сокрыто Его величие.

Во всех Его делах какая сила, какое совершенство!

Христиане если и проявляют какое-то пони-
мание любви к ближнему, то редко обсуждают, 
надо ли любить кошек и собак и сохранять де-
ревья. Они как будто не думают о том, что не-
плохо бы любить и все живое… Я думаю, мы 
потеряли сознание, что весь мир – как бы жи-
вой организм по отношению к Богу. То есть мы 
не можем говорить с деревом или с камнем, но 
Бог говорит с деревом и камнем, потому что Он 
сказал всему, что сотворено: явись из небытия 
в бытие – и все создание услышало Его голос.

Мы все больше осознаем необходимость бе-
речь природу и предотвратить разрушение жи-
вотного и растительного мира, которое приобрело 
сейчас очень страшные масштабы. В связи с этим 
употребляется слово «кризис». Кризис – слово 
греческое, которое значит, в конечном итоге, суд. 
Критический момент – тот, когда ставится под 
вопрос все прежнее. Понятие кризиса как суда 
очень важно: это может быть суд Божий над нами, 
это может быть суд природы над нами – момент, 
когда природа с негодованием, с возмущением 
отказывается с нами сотрудничать. Это может 
быть момент, когда мы должны себя самих судить 
и во многом осудить. Вопрос о том, что мы за по-
следние полстолетия сделали с нашей землей, 
ставится нашей совестью. Суть его не в том, что 
нам выгодно, чтобы земля была плодородна и все 
происходило бы на ней как можно лучше, а в том, 
какова наша нравственная ответственность перед 

миром, Богом сотворенным по любви и с любовью, 
миром, который Он призвал к общению с Собой.

Разумеется, каждая тварь общается с Богом 
по-иному, однако нет такой твари, которая с Бо-
гом не может иметь какого-то общения, иначе по-
нятие о чуде было бы невозможно. Когда Христос 
приказывает волнам улечься, ветру успокоиться 
(Мк 4:35-41), это говорит не о том, что у Него есть 
некая магическая власть над природой, а о том, 
что живое слово Бога каким-то образом воспри-
нимается всякой Его тварью.

В начале Библии сказано, что человеку была 
поручена власть над творением, но не для того, 
чтобы поработить его, не для того, чтобы вла-
ствовать над ним, подобно тиранам, мучителям, 
диктаторам, a для того, чтобы поделиться с тво-
рением всем своим знанием, вести его к той пол-
ноте, к которой оно призвано, к тому, если можно 
так выразиться, чтобы оно стало видимым одея-
нием Божия присутствия.

Есть место у апостола Павла, где он говорит, 
что вся тварь стонет в ожидании откровения чад 
Божиих. Стонут вся природа, вся земля, все небо, 
все мироздание, ожидая момента, когда человек 
вернется к Богу и сможет повести все созданное 
к Богу, когда человек сумеет, став сам обоженным 
существом, т. е. существом, в котором живет Бог и 
которое укоренено в Боге, все созданное привести 
в глубины Божественной жизни, подобно тому как 
пастух ведет стадо. Это наше призвание.

Митрополит Антоний СУРОЖСКИЙ

КНИГА

природы

Чем знаменателен рассвет?
Тем, что с небесного оконца
На нас с улыбкой смотрит солнце,
Распространяя всюду свет.
Мир поднебесный оживает
И как вчера, так и всегда
С могуществом от слова «ДА»
Господь поныне сотворяет.

Чем знаменателен закат?
А тем, что людям оставляет,
Надежду в нас запечатляет,
Что будет дней у жизни ряд.
И нам не жить без светла дня.
Так нам нужна всегда надежда,
Что после скорби, как и прежде,
Осветит утром мир заря.

Священник Александр БОЖКО

Чем знаменателен рассвет?

Весь мир – живой организмВ начале, как го-
ворит Боже-
ственное Писа-

ние (Быт. 1:2), земля 
покрывалась водами 
и была «безвидна», 
то есть лишена укра-
шения. Когда же Бог 
повелел, произош-
ли вместилища вод и 
возникли горы, и зем-
ля, по Божественному 
повелению, приняла 
свое украшение – вся-
кие злаки и расте-
ния, в которые Боже-
ственное повеление 
вложило и силу, спо-
собствующую возрас-
танию, и силу, питаю-
щую и заключающую 
в себе семя, то есть 
способную к рожде-
нию подобного каж-
дому из них.

М ы привыкли беспечно смо-
треть на явления окружающе-
го мира и порой не замечаем 
его чудесных свойств. Однако 

каждая даже самая мельчайшая частица 
этого мира поражает глубокой мудростью и 
целесообразностью своего устроения.

Посмотрите на маленькое семя какого-
либо злака. Оно состоит из разных эле-
ментов: кислорода, водорода, азота, серы, 
фосфора, железа, крахмала, сахара и т.д. 
Науке известны эти вещества, но ни один 
ученый не может создать даже самого 
мельчайшего зернышка. Почему? Потому 
что в семя вложен закон жизни, так что, 
оказавшись в определенной среде, под 
влиянием влаги, оно производит росток, 
который укрепляется в колос и рождает 
много новых семян.

Если же в маленьком семечке заложе-
ны такие разумные законы, то возникает 
вопрос: заложены Кем? Кто научил расте-
ния поглощать углекислый газ и выделять 
кислород? Кто составил траву из целебных 
веществ, доставляющих человеку здоро-
вье?.. Природа – это книга, которая, если 
научиться ее читать, знакомит с Таинствен-
ным, Премудрым Автором.

Священник Валерий ДУХАНИН
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С
моковница – одно из самых часто упоминаемых 
растений в Новом Завете. Под ней Иисус чудес-
ным образом видел будущего ученика Нафана-
ила и в доказательство Своего Божества сказал 

ему об этом видении: … Нафанаил говорит Ему: почему 
Ты знаешь меня? Иисус сказал ему в ответ: прежде не-
жели позвал тебя Филипп, когда ты был под смоковни-
цею, Я видел тебя (Ин 1:48).

Смоковницу проклял Он, когда нашел дерево бес-
плодным: …и увидев при дороге одну смоковницу, подо-
шел к ней и, ничего не найдя на ней, кроме одних ли-
стьев, говорит ей: да не будет же впредь от тебя плода 
вовек. И смоковница тотчас засохла (Мф 21:19).

Наконец, именно на смоковницу залез сборщик на-
логов Закхей, чтобы увидеть Иисуса, окруженного тол-
пой: …И вот, некто, именем Закхей, начальник мытарей 
и человек богатый, искал видеть Иисуса, кто Он, но не 
мог за народом, потому что мал был ростом, и, забежав 
вперед, взлез на смоковницу, чтобы увидеть Его, потому 
что Ему надлежало проходить мимо нее (Лк 19:2–4).

Что же за дерево эта загадочная смоковница? Яблоню 
или грушу, например, мы знаем очень хорошо. На виш-
ню, сливу или абрикос тоже доводилось взбираться за 
вкусными ягодами. А вот со смоковницей как-то не зала-
дилось. И немудрено, ведь в наших краях она не растет. 
Зато плоды ее мы пробовали не раз, пускай и в сушеном 
виде. Дело в том, что смоковница – это инжирное дерево. 
А растущие на ней смоквы – обыкновенный инжир, кото-
рый можно купить в магазине. Сушеный инжир – продукт 
очень питательный, всего несколькими ягодами можно 
подкрепиться на целых полдня. Недаром им запасались 
воины Александра Македонского, собираясь в поход.

Историческая родина смоковницы – Малая Азия, но 
сейчас инжир распространен по всему побережью Сре-
диземного моря. В нашей стране он возделывается на 
Черноморском побережье Краснодарского края. Инжир – 

Е
сть в Евангелии место, 
которое при первом 
прочтении бывает 
трудно понять. Речь 

идет о словах Иисуса, ска-
занных им после беседы с 
учениками Иоанна Крестите-
ля: Когда же они пошли, Иисус 
начал говорить народу об Ио-
анне: что смотреть ходили вы 
в пустыню? трость ли, ветром 
колеблемую? (Мф 11:7). Что 
это за трость? Ведь трость 
– это палочка, на которую 
люди опираются при ходьбе. 
Но, чтобы можно было на нее 
опираться, она должна быть 
достаточно крепкой. Почему 
же она – ветром колеблемая?

На самом деле тут про-
изошла некоторая подмена 
смыслов в привычных для 
нас словах. Тростью в Еванге-
лии назван тростник – расте-
ние, любящее обилие влаги. 
Тростник бывает нескольких 
видов. Один из них, более 
известный под названием ка-
мыш, вырастает до 4-х метров 
в высоту. Его стебли покрыты 
узкими длинными листьями, 
а на верхушке заканчивают-
ся крупным соцветием в виде 
пушистой метелки, распа-
дающейся на колосья. Сами 

но из камыша и делали па-
лочки-трости для прогулок. 
Вообще, камыш в древности 
использовался довольно ши-
роко. Поэтому его разводили 
для хозяйственных нужд.

Камышовые трости упо-
минаются в самых трагичных 
местах Евангелия. Такую 
трость вместо скипетра – 
знака царской власти – дали 
в правую руку Христу воины, 
насмехавшиеся над ним (Мф 
27:29–30). На камышовую же 
трость была наложена губка, 
напоенная уксусом и подне-
сенная к устам распятого на 
кресте Спасителя (Мф 27:48).

Но вернемся к трости, ко-
леблемой ветром. Это дру-
гой вид растения, который 
так и называется – тростник. 
Внешне он похож на камыш, 
но стебель его ниже, тонь-
ше, менее прочен. Что-либо 
полезное сделать из него 
невозможно. Тростник есть 
повсюду в сырых и болоти-
стых местностях. Растет он и 
в Палестине по берегам реки 
Иордан, где проповедовал 
Иоанн Креститель. Тонкие 
стебли тростника легко скло-
няются в направлении даже 
самого слабого ветерка. Поэ-
тому Иисус и упомянул образ 
тростника в словах об Иоан-
не. Вот как объясняет это свя-
титель Григорий Двоеслов: 
«...Это сказал Он об Иоанне 
не утвердительно, а отрица-

В 
Евангельском описании Иерусалима есть место под 
названием Гефсиманский сад. Именно здесь Иисус 
ночью молился до кровавого пота. Здесь Его пре-
дал поцелуем бывший ученик. Здесь Он был связан 

и поведен на мучения и смерть. Гефсиманский сад распо-
ложен у подножия горы Елеонской. Оба названия какие-то 
непонятные и, на первый взгляд, никак между собой не 
связаны. Но стоит их перевести на русский язык, и связь 
сразу же станет очевидной. Дело в том, что «Елеон» в 
греческом языке означает – масличная. То есть гора, где 
растут маслины. Ну а «Гефсимания» переводится с еврей-
ского как масличный пресс, специальное устройство для 
выжимки масла из плодов маслин.

Среди растительного мира маслины – удивительные 
долгожители. Из культурных деревьев они живут дольше 
всех. Восемь маслин, возраст которых, по предположениям 
ученых, превышает 2000 лет, до сих пор растут в Гефсиман-
ском саду. Некоторые ботаники утверждают, что оливковое 
дерево вообще может жить вечно, вновь и вновь получая 
новую жизнь от своих отростков, которые разрастаются из 
корней старой маслины и превращаются в новые, молодые 
деревья. Однако связь с родительским деревом у них со-
храняется через корневую систему. Возможно, именно по-
этому маслина стала в Библии символом семейного сча-
стья и неразделимого единства рода: сыновья твои, как 
масличные ветви, вокруг трапезы твоей (Пс 127:3).

Это дерево ветвистое, не очень высокое, может расти 
на скалистых участках, неприхотливо в уходе и переносит 
длительные засухи. Плоды маслины продолговатые и мя-
систые, похожие на сливу. Сперва они бывают зеленые, 
потом желто-коричневые и, наконец, совсем созревшие 
темнеют дочерна. Выглядят очень аппетитно. Но если по-
пробовать съесть такую ягоду, то ее сразу же выплюнешь. 
Горькая и даже немножко жжется во рту. Мы привыкли к 
тому, что раз ягода, значит, сладкая или кислая. Но масли-
на совсем не похожа на привычные нам вишни или сливы. 

Смоковница РАСТЕНИЯ
в Евангелии
Александр Ткаченко 

В каждой истории есть главное содержа-
ние и малозначительные детали – описание
бытовых мелочей, деревьев, животных, пого-
ды… Казалось бы, убери эти пустяки – и ничего 
в истории не изменится. Но именно такие опи-
сания делают рассказ живым, помогают луч-
ше понять мир. Евангелие – рассказ о нашем 
спасении, которое совершил воплотившийся 
Бог Иисус Христос. Это главное содержание. Но 
есть в нем и детали. Иисус 33 года жил среди 
людей на Земле. Он ел и пил, работал, одевал-
ся, ездил на ослике, срывал плоды с деревьев. 
А в проповедях использовал образы, взятые 
из жизни пастухов и виноградарей, пахарей 
и рыбаков. Эти описания палестинского быта 
раскрашивают евангельское повествование 
живыми красками, делают его ближе, доступ-
ней. И быть может, именно через второстепен-
ные детали станут более понятными и главные 
смыслы Евангелия. Например, через этот рас-
сказ об упомянутых в Евангелии растениях.

Елей милости Божьей

Трость, ветром колеблемая

весной, еще до появления 

одно из первых растений, которые человек стал выращи-
вать в своих садах. Это большое дерево с толстым ство-
лом, высотой достигающее 12 метров. В тени его листвы 
приятно отдохнуть в жаркий день, наслаждаясь сладкими 
плодами. Выражение «сидеть под своей смоковницей» в 
Библии символизирует идеал блаженства и благополучия.

У смоковницы много интересных особенностей. Напри-
мер, необычное закрытое соцветие, которое называется 
сиконий. Выглядит сиконий как крупная, полая внутри 
«ягода». На внутренней поверхности сикония распола-
гаются многочисленные мелкие цветки. Из них-то потом 
внутри и вызревают плоды-орешки, окутанные вкусной 
мякотью. А то, что мы считаем плодом инжира, на самом 
деле и есть тот самый сиконий, закрытое соцветие.

Для того чтобы приносить ягоды, все плодовые де-
ревья нуждаются в насекомых-опылителях. Садоводы 
специально ставят в садах ульи, чтобы трудяги-пчелы по-
могали саду дать урожай. Но как опылять цветки инжира, 
спрятанные внутри сикония? У смоковницы и здесь есть 
свои сюрпризы. Опыляет ее особый вид насекомых, осы-
малютки. Для этого они пробираются в узкое отверстие на 
верхушке сикония. Осы-малютки безобидны для челове-
ка, никогда не кусаются и ведут себя очень мирно.

За лето только одна смоковница дает около тонны 
инжира. Основной урожай она приносит в начале осе-
ни. Но сиконии она выпускает несколько раз в году. Са-
мые первые соцветия появляются на ее ветвях ранней 

Поэтому маслины солят в бочках, как у нас солят огурцы и 
грибы. Соленые маслины очень вкусные. Но главная цен-
ность – это знаменитое оливковое масло.

Маслина, елей, олива – все эти слова на разных языках 
имеют в своей основе слово «масло». Именно ради него 
люди во все времена насаждали масличные сады. В древ-
нем мире это был незаменимый продукт: оливковым мас-
лом приправляли еду и использовали для жарки. Это был 
источник света: лампы заправлялись оливковым маслом, 
как сегодня – лампады в церкви. А еще это масло явля-
лось основой для лекарств – мазей, капель, микстур. Им 
размягчали струпья на ранах, обрабатывали повреждения 
кожи, принимали внутрь при болезни желудка.

Из-за этой целебной силы елей стал символом мило-
сти Божьей. Слова всем известной молитвы «Господи, по-
милуй!» в греческом языке звучат как «Кирие, элейсон!» 
– «Господи, помажь меня елеем Своей благодати!». А 
оливковая ветвь считается эмблемой мира и обновления, 
потому что во время всемирного потопа именно лист мас-
лины стал вестником окончания катастрофы: И помедлил 
еще семь дней других и опять выпустил голубя из ковчега. 
Голубь возвратился к нему в вечернее время, и вот – све-
жий масличный лист во рту у него – и Ной узнал, что вода 
сошла с земли (Быт 8:10–11).

Необычайно широкое применение оливкового мас-
ла, а также жизнестойкость маслины сделали это де-
рево самым распространенным.
Из плодов только одной 
маслины получается до 80 
литров масла. Того самого, 
которое люди в благодар-
ность Господу за это чудо 
природы назвали елеем – 
милостью Божьей.

тельно. Ибо трость, как только 
подует ветер, тотчас склоняется на 
другую сторону. Таков и человек, кто 
при благоприятных или неприятных 
обстоятельствах склоняется на ту 
или другую сторону... Иоанн же не 
был тростью, колеблемою ветром».

стебли гибкие и 
прочные. Имен-

листьев, хотя их в эту 
пору совсем немного. 
Возможно, именно эти 
весенние плоды искал 
Иисус на смоковнице, 

описанной в Евангелии.
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Долг
Начал один купец строить 

в Москве церковь на Покров-
ке. Стены поставили. Сделали 
свод. А он обрушился. Сделали 
еще раз – опять рухнул. В тре-
тий раз повторилось то же.

Купец пошел к Василию бла-
женному: 

– Что мне делать?
Тот развел руками: мол, мне-

то откуда знать? И добавил:
– Ты в Киев поезжай, к Ио-

анну. Он тебе скажет.
Купец поехал. Нашел в Ки-

еве хибарку Иоанна, вошел. 
А тот сидит и качает пустую 
люльку.

– Ты кого качаешь? – спра-
шивает купец.

– Родную матушку. Долг ей 
плачу за рождение, за воспитание.

И купец все понял. Он вы-
гнал свою мать из дома. А тот, 
кто не почитает родителей, раз-
ве может быть благ на земле? 

Конечно, нет.
Вернулся путешественник в 

Москву. Нашел родную матуш-
ку, попросил прощения, поселил 
в своем доме. Исповедал свой 
страшный грех на исповеди.

И церковь была достроена.
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Я помню каждый миг тех дней далеких,
Хотя, признаюсь, больно вспоминать

Скамеечку под сенью лип высоких,
Деревню нашу, дом, отца и мать.
Я помню, что они мне говорили:
– Сыночек милый, к Богу обратись.
И постоянно за меня молились,
Но я уже вкусил другую жизнь.
Молиться мне страшнее ада было,
Пойти на танцы лучше иль в кино;
Святое – непонятно и постыло,
Зато в охотку карты и вино...

М не не забыть тот день из жизни прежней,
Последний день отца, он умирал.

Рыдая, мать казалась безутешной,
А я, хмельной, стоял и хохотал:
– Но где же Бог твой, что ж Он не спасает?
Он Исцелитель? Что ж ты не встаешь?
Иль с Богом люди тоже умирают?
И ты, отец, как все в земле сгниешь...
Он улыбнулся и сказал без боли:
– Я жив еще, а ты, сынок, мертвец!
Но если есть на то Святая Воля,
То знай, что воскресит тебя Творец!

О тца похоронили, мать молилась,
Прося, чтоб я исправился, прозрел,

Но мне тогда совсем другое снилось,
Другим я жил, иного не хотел.
Молитвы, слезы – все мне надоело.
Мне стали в тягость мать и тесный двор,
И вот однажды я ушел из дома –
Тайком, глубокой ночью, точно вор.
И ликовал я: «Вот она, свобода!
Огромный мир, вся ширь его – мои!»
Не знал, глупец, – иду на дно болота,
Где тина, гниль, обман и яд змеи.
Разгул, друзья – все это закружило
В водовороте суеты и зла.
В бесстыдстве, пьянстве время проходило,

Но это не тревожило меня.
Не ведал я, что есть источник вечный
Живительной, спасительной воды,
Но не к нему я шел, увы, беспечный,
А в пропасть, в преисподню сатаны.
Круг развлечений, в золото одетый,
Так ярок он для тех, кто ослеплен;
Я был слепцом, не видя рядом света,
В безбожный ад кромешный погружен.
Но кто же мог спасти меня от смерти?
Кто б плен греха дал силы победить
И вырваться из мрачной круговерти,
Воспрянуть к свету, распрямиться, жить?

Н о, впрочем, не о том тогда я я думал...
Случилось как-то летом в сильный дождь

На улице внезапно встретить друга.
Земляк – но вдруг меня пробрала дрожь.
Явился мне внезапно мамин образ:
Глаза в слезах, печальны как всегда.
Забилось сердце, задрожал мой голос,
но вырвались бездушные слова:
– Ну как там мать, меня хоть вспоминает?
Наверное, давно уж прокляла,
Хочу заехать, только время не хватает,
Сам пронимаешь: все работа да дела.
– Дела, работа, – помолчал бы лучше!
Твои дела нетрудно угадать.
Скажу тебе, но только сердцем слушай
Про то, как «позабыла» тебя мать:
Когда ты скрылся, то она от горя
Вся поседела, ведь тобой жила!
И каждый день с недугом лютым споря,
Шла на распутье и тебя ждала.
И простирая свои руки к небу,
Молясь во имя пролитой Крови,
Она была для всех живым укором –
Столпом надежды, веры и любви.
Ну, а когда стоять была не в силах,
Когда, недужная, совсем в постель слегла,
Кровать к окну подвинуть попросила,

Смотрела, плача, и тебя ждала...
Его слова, как ковш воды с отлета,
С души сорвали, смыли коросту;
Я задрожал, промямлив, вроде, что-то,
Спросив: «Она жива? Скажи прошу!»
– Как знать сейчас, а уезжал – дышала,
В бреду шептала те же все слова:
«Сыночек милый, ты приедешь, знаю».
А у тебя работа, да дела...

П отом бежал я, словно гнали плетью,
С желаньем, прожигающим огнем:

Увидеть мать, не опоздать, успеть бы,
Прощенье вымолить, покаяться во всем.
Вокзал и поезд – все в одно мгновенье;
Недолог путь, но будто много дней;
И сердце, словно вторило движенью,
Стучало в такт: скорей! скорей! скорей!
Не помню, как я вышел из вагона
И тенью трепетной шагнул с испугом в ночь.
Сжималось сердце, что и как там дома?
То замирало, то как конь рвалось.
Но вот деревня, за погостом рядом,
Могилок холмики и силуэт креста,
И будто за разрушенной оградой
Увидел я стоящего отца.
И в этот миг вдруг слов его значенье,
Прозреньем озаренный, осознал:
Бессильна смерть, всесильно Воскресенье!
Ты жив, отец, и ты не умирал!
Могильный холм обняв его холодный,
Я плоть креста слезами орошал.
– Ты жив, отец, а я мертвец зловонный.
Прости меня! – со стоном я взывал.
Я искуплю грехи любовью к маме,
Сыновий долг исполню я сполна,
И ты, отец, ты в сердце будешь с нами...

Н о вдруг взошла холодная луна.
И все вокруг бесстрастно осветила...

О ужас! Только тут заметил я,
Что рядом чья-то свежая могила.
Но я-то знал, я сразу понял, чья!
Мой стон, наверное, тогда весь мир услышал –
Деревья вздрогнули, чтоб больше не уснуть –
Ударил эхом он, как молотом по крышам,
Но только маму этим не вернуть!
– Встань, мамочка, прости меня, родная, –
Взывал я в голос, – встань, открой глаза,
Давай молиться вместе, дорогая,
Ты только встань и уж прости меня!
Но не было ответа, шли мгновенья,
Слагаяся минутами к часам,
И вдруг я понял, Кто дает прощенье,
И с воплем руки поднял к небесам...
И эта ночь была последней ночью
В моей безбожной жизненной ночи,
Она открыла мне слепые очи;
Нашел я путь и дверь, и к ней ключи.
С тех пор себя не мыслю я без Бога,
В Нем жизнь моя и счастья полнота.
Огромен мир, но мне одна дорога:
Сквозь тернии – в объятия Христа...

К огда я вижу пред собой отныне
Заплаканную сгорбленную мать,

А рядом с ней напыщенного сына,
От всей души мне хочется сказать:
– Вы, матери, скорбящие за сына,
Прострите с верой руки к небесам
И знайте, что молитвы ваши в силах
Творить и после смерти чудеса...
Вы, сыновья, забывшие о Боге,
Взгляните на рыдающую мать,
Оставьте грех, чтоб не пришлось в итоге
Вам эти слезы горькие пожать.

ВОСПОМИНАНИЕ

Протоиерей
Валентин Мордасов Сына или дочь,

обижающих роди-
телей, открыто пре-

небрегающих их ав-
торитетом и властью, 
ожидает печальная 
участь. Глаз, насмеха-
ющийся над отцом и 
пренебрегающий по-

корностью к мате-
ри, выклюют вороны 

дольные и сожрут
птенцы орлиные!

(Прит. 30: 17)

Оскорбляющий
родителей наносит

обиду не только им, но
и всем людям, так как 
оскорбление наносится 
общей (человеческой) 
природе... В самом деле, 
такой человек – общий 
неприятель и враг всех 

– и Бога, и природы,
и законов, и всей

вообще нашей жизни!
Свтятитель

Иоанн Златоуст


